

EL DECURSO DE OCCIDENTE
MEDIOEVO, MODERNIDAD Y CONTEMPORANEIDAD

ESQUEMAS CONCEPTUALES
(ESBOZO DE UN MAPA MERAMENTE REFERENCIAL Y ORIENTADOR)

Pablo Javier Davoli.

Julio de 2023.

CONCEPCIÓN ANTROPOLÓGICA: *Qué/quién es el hombre*

<u>CONCEPCIÓN DEL HOMBRE TRADICIONAL</u>	<u>CONCEPCIÓN DEL HOMBRE MODERNA</u>	<u>CONCEPCIÓN DEL HOMBRE CONTEMPORÁNEA</u>
<p>El hombre es:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ser viviente racional, parlante, social y político (Aristóteles). - Creado a <i>imagen y semejanza</i> de DIOS. (i) - Ser libre capaz de la Verdad, el Bien y la Belleza (luego de su <i>caída</i>, también del error, la maldad y la fealdad). <p><i>Grande cosa es el alma humana; todo el mundo entra en ella</i> (San Buenaventura).</p>	<p>El hombre es:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Animal racional (J. B. Lamarck: biologicismo). - <i>Hombre-máquina</i> (La Mettrie: mecanicismo). 	<p>El hombre es:</p> <ul style="list-style-type: none"> - <i>Animal hackeable</i> (Y. Harari: transhumanismo). - Sistema de información (N. Wiener: informática y cibernética).
<p>El hombre está constituido por una unión sustancial de cuerpo y alma (Aristóteles). El alma humana es inmortal. La misma está dotada de <i>nous</i> (razón), <i>thymós</i> (pasión) y <i>epithymíai</i> (deseos o apetitos). Partes, éstas, que deben equilibrarse según un orden</p>	<ul style="list-style-type: none"> - El hombre está constituido por una unión accidental de cuerpo y alma (gnosticismo). - El cuerpo y el alma son completamente independientes (cartesianismo). - El alma es mero epifenómeno del cuerpo (naturalismo). 	<ul style="list-style-type: none"> - ¿Qué es el hombre? <i>No sabe / no contesta</i>. - El hombre puede ser cualquier cosa. Se hace a sí mismo (se auto-construye): cada hombre es lo que quiere ser o lo que se le ocurre ser.

<p>jerárquico encabezado por la razón. [Platón].</p>	<p>- El alma no existe. El hombre es sólo un cuerpo (materialismo craso).</p>	<p>- En el fondo, tales deseos u ocurrencias tienen <i>vida</i> propia: son caprichos <i>ciegos</i> y aleatorios y, por lo tanto, pueden ser objeto de manipulación extrínseca.</p>
<p>Rey de la Creación y pontífice (<i>punte</i>) de la misma con DIOS. La <i>caída</i> del hombre (por su <i>pecado original</i>) afectó a la Creación: introducción de la enfermedad y la muerte en el mundo (hombres, animales y plantas). Los pecados del hombre provocan catástrofes ecológicas.</p>	<p>Animal evolucionado (escenario darwiniano: <i>supervivencia del más apto</i>). Somete a la naturaleza de modo destructivo (F. Bacon: <i>hay que hacerla esclava y dócil; atormentarla hasta que revele sus secretos</i>).</p>	<p>Una plaga, un parásito o un virus, enemigo de la naturaleza.</p>
<p>Citas bíblicas en las cuales se hallan las claves de la concepción antropológica cristiana:</p> <p><i>* Dios dijo: «Hagamos al hombre a nuestra imagen, según nuestra semejanza; y que le estén sometidos los peces del mar y las aves del cielo, el ganado, las fieras de la tierra, y todos los animales que se arrastran por el suelo».</i> <i>Y Dios creó al hombre a su imagen; lo creó a imagen de Dios, los creó varón y mujer.</i> <i>Y los bendijo, diciéndoles: «Sean fecundos, multiplíquense, llenen la tierra y sométanla;</i></p>	<p>Citas de autores emblemáticos que ponen de manifiesto la concepción antropológica prevaleciente en su contexto:</p> <p><i>* El hombre es un ser puramente físico: el hombre moral no es más que este ser físico considerado bajo un cierto punto de vista, es decir, con relación a algunos de sus modos de acción, que surgen de su organización particular... Sus acciones visibles, así como el movimiento invisible excitado interiormente por su voluntad o sus pensamientos, son igualmente los efectos naturales, las consecuencias necesarias, de su mecanismo</i></p>	<p>Citas de autores emblemáticos que ponen de manifiesto la concepción antropológica prevaleciente en su contexto:</p> <p><i>* El hombre normal es un punto evolutivo muerto: el hombre mecánico (ciborg), que representa aparentemente un quiebre de la evolución biológica es, en realidad, una expresión más verdadera de la misma (J. D. Bernal, 1929).</i></p> <p><i>* ...estamos ante un cambio de época en el que el humanismo moderno ha entrado en crisis y está siendo sustituido por una nueva</i></p>

<p><i>dominen a los peces del mar, a las aves del cielo y a todos los vivientes que se mueven sobre la tierra». [...]</i> <i>Dios miró todo lo que había hecho, y vio que era muy bueno. Así hubo una tarde y una mañana: este fue el sexto día. Génesis, I, 26-28 y 31.</i></p> <p><i>* La palabra del Señor llegó a mí en estos términos: «Antes de formarte en el vientre materno, yo te conocía; antes de que salieras del seno, yo te había consagrado, te había constituido profeta para las naciones». Jeremías, I, 4-5. (ii)</i></p> <p><i>* Créanme: yo estoy en el Padre y el Padre está en mí. Créanlo, al menos, por las obras. Les aseguro que el que cree en mí hará también las obras que yo hago, y aún mayores, porque yo me voy al Padre. Y yo haré todo lo que ustedes pidan en mi Hombre, para que el Padre sea glorificado en el Hijo. Si ustedes me piden algo en mi Nombre, yo lo haré. Palabras de Jesucristo en el Evangelio de San Juan (c. 14, v. 11-14).</i></p> <p><i>* Sí, Dios amó tanto al mundo, que entregó a su Hijo único para que todo el que cree en Él</i></p>	<p><i>peculiar, y el impulso que recibo de los seres que lo rodean... Sus ideas, su voluntad, sus acciones, son los efectos necesarios de aquellas cualidades infundidas en él por la Naturaleza, y de las circunstancias en que ella lo ha colocado (El hombre, P. d'Holbach).</i></p> <p><i>* La naturaleza ha puesto a los seres humanos bajo el dominio de dos amos soberanos: el placer y el dolor. Sólo a ellos corresponde indicarnos lo que debemos o no debemos hacer (J. Bentham, 1789).</i></p> <p><i>* El hombre es un animal perfeccionado por la naturaleza (J.-B. Lamarck, 1809).</i></p> <p><i>* El 'hombre' es inmediatamente ser 'natural'. Como ser 'natural', y como ser natural vivo, está, de una parte dotado de 'fuerzas naturales', de 'fuerzas vitales', es un ser natural 'activo'; estas fuerzas existen en él como talentos y capacidades, como 'impulsos'; de otra parte, como ser natural, corpóreo, sensible, objetivo es, como el animal y la planta, un ser 'paciente', condicionado y limitado; esto es, los objetos de sus impulsos existen fuera de él, en cuanto 'objetos' independientes de él, pero estos objetos son 'objetos' de su 'necesidad', indispensables y esenciales para el ejercicio y</i></p>	<p><i>visión del ser humano en la que éste asume identidades múltiples y flexibles, y ya no es considerado el centro del universo ni de la vida en la Tierra (A. Diéguez, En un futuro, las clases sociales se convertirán en clases biológicas, 2017).</i></p> <p><i>* Este peligro puede ser establecido en una simple ecuación, que será -según pienso- la ecuación que definirá la vida en el siglo XXI: $B \times C \times D = A$. Ella significa: conocimiento biológico multiplicado por poder computacional, multiplicado por 'data', igual a la habilidad de hackear humanos. Si sabes lo suficiente de Biología y tienes el poder computacional y datos suficientes, puedes hackear mi cuerpo, mi cerebro y mi vida. Y puedes entenderme mejor de lo que yo me entiendo a mí mismo. Puedes conocer mi tipo de personalidad, mis perspectivas políticas, mis preferencias sexuales, mis debilidades mentales, mis miedos y esperanzas más profundos. Sabes más de mí que yo mismo. Y puedes hacer eso no sólo a mí, sino a todos. Un sistema que nos entiende mejor que nosotros mismos puede predecir nuestros sentimientos y decisiones; puede manipular nuestros sentimientos y decisiones; y, finalmente, puede tomar decisiones por nosotros. [...] ...pronto, algunas</i></p>
--	--	--

<p><i>no muera, sino que tenga Vida eterna. Palabras de Jesucristo en el Evangelio de San Juan (c. 3, v. 16).</i></p> <p><i>* Cuando el Hijo del hombre venga en su gloria rodeado de todos los ángeles, se sentará en su trono glorioso. Todas las naciones serán reunidas en su presencia, y él separará a unos de otros, como el pastor separa las ovejas de los cabritos, y pondrá a aquellas a su derecha y a estos a su izquierda. Entonces el Rey dirá a los que tenga a su derecha: "Vengan, benditos de mi Padre, y reciban en herencia el Reino que les fue preparado desde el comienzo del mundo, porque tuve hambre, y ustedes me dieron de comer; tuve sed, y me dieron de beber; estaba de paso, y me alojaron; desnudo, y me vistieron; enfermo, y me visitaron; preso, y me vinieron a ver". Los justos le responderán: "Señor, ¿cuándo te vimos hambriento, y te dimos de comer; sediento, y te dimos de beber? ¿Cuándo te vimos de paso, y te alojamos; desnudo, y te vestimos? ¿Cuándo te vimos enfermo o preso, y fuimos a verte?". Y el Rey les responderá: "Les aseguro que cada vez que lo hicieron con el más pequeño de mis hermanos, lo hicieron conmigo".</i></p>	<p><i>afirmación de sus fuerzas esenciales (K. Marx, Manuscritos de 1844). (iii)</i></p>	<p><i>corporaciones y gobiernos serán capaces de hackear sistemáticamente a todas las personas. Los humanos deberíamos acostumbrarnos a la idea que ya no somos almas misteriosas, sino que ahora somos animales hackeables (Y. Harari, Foro Económico Mundial, 2020).</i></p>
--	--	--

<p><i>Luego dirá a los de su izquierda: "Aléjense de mí, malditos; vayan al fuego eterno que fue preparado para el demonio y sus ángeles, porque tuve hambre, y ustedes no me dieron de comer; tuve sed, y no me dieron de beber; estaba de paso, y no me alojaron; desnudo, y no me vistieron; enfermo y preso, y no me visitaron".</i></p> <p><i>Estos, a su vez, le preguntarán: "Señor, ¿cuándo te vimos hambriento o sediento, de paso o desnudo, enfermo o preso, y no te hemos socorrido?".</i></p> <p><i>Y él les responderá: "Les aseguro que cada vez que no lo hicieron con el más pequeño de mis hermanos, tampoco lo hicieron conmigo".</i></p> <p><i>Estos irán al castigo eterno, y los justos a la Vida eterna». Palabras de Jesucristo en el Evangelio de San Mateo (c. 25, v. 31-46).</i></p>		
---	--	--

TIPOS DE CONOCIMIENTO

** Habíamos dicho que el conocimiento de las cosas “en sí” (Vespertino), si no deriva en el conocimiento de las cosas en el verbo [Logos] (Matutino), se volvería tenebroso. Gueydan no lo considera [al conocimiento tenebroso] propiamente conocimiento pues su trabajo principal se titula “Dos maneras de Conocer” sino una falsa ciencia que destruye su objeto y es herramienta de un poder totalitario: “el reino de la bestia” (Rafael L. Breide Obeid, Teología política según Gueydan de Roussel).*

** Si el bolchevismo, según las palabras de Lenin, consideró en el mundo romano-germánico “el mayor obstáculo para el advenimiento del hombre nuevo” (...), en tanto ideología ha visto en los Estados Unidos una especie de tierra prometida. Habiendo partido los antiguos dioses, la exaltación del ideal técnico-mecánico tenía que tener como consecuencia una especie de “culto de la América”. (...) Así Gasteff había proclamado el “superamericanismo” y el poeta Majakowsky había dirigido a Chicago, “electro-dinamo-mecánica metrópolis”, su himno colectivista. (...)*

En lugar del tipo del antiguo artesano, para el cual cada tarea era un arte, (...) se tiene una horda de parias que asiste estúpidamente a mecanismos de los cuales uno solo, el que los repara, conoce los secretos, con gestos automáticos y uniformes casi como los movimientos de sus utensilios. Aquí Stalin y Ford se dan la mano y (...) se establece un círculo: la estandarización inherente a todo producto mecánico y cuantitativo determina e impone la estandarización de quien los consume, la uniformidad de los gustos, una progresiva reducción a pocos tipos...

...sería fácil ir más allá en la constatación de análogos puntos de referencia, los cuales permiten ver en Rusia [hoy, China] y Norteamérica dos rostros de una misma cosa, dos movimientos que (...) convergen en sus destrucciones. La una, (...) bajo el puño de hierro de una dictadura, a través de una completa estatización y racionalización. La otra: realización espontánea (...) de una humanidad que acepta ser y quiere ser lo que es, que se siente sana, libre y fuerte y llega por sí misma a los mismos puntos

[*colectivismo de hecho... querido por las élites y desprejuiciadamente aceptado por las masas...*]... Pero detrás de la una como de la otra "civilización" (...), quien ve, reconoce (...) los pródromos del advenimiento de la "Bestia sin Nombre". (Julius Evola, *Revuelta contra el Mundo Moderno*, 1934 y 1969).

<u>CONOCIMIENTO TRADICIONAL</u>	<u>CONOCIMIENTO MODERNO</u>	<u>CONOCIMIENTO CONTEMPORÁNEO</u>
Matutino.	Vespertino.	Tenebroso.
Tipo predominante: Filosófico (sabiduría).	Tipo predominante: Meramente científico.	Tipo predominante: Meramente técnico.
Carácter predominante: Teorético o contemplativo. <i>Es comprensivo.</i>	Carácter predominante: Teorético o contemplativo. <i>Es comprensivo.</i>	Carácter predominante: Pragmático o manipulativo. <i>Es ingenieril.</i>
Conocimiento de las cosas en su esencia, a través de sus causas primeras y sus fines últimos.	Conocimiento de las cosas en sus manifestaciones fenoménicas, a través de sus causas y fines inmediatos.	Mero <i>know how</i> (saber hacer). <i>Saber ignorante.</i> <i>Pensiero debole</i> (Gianni Vattimo).
<i>La Filosofía es la madre de todas las ciencias.</i>	Cientificismo: ideologización de las ciencias. Atribución de carácter científico a utopías.	<i>Tecno-idolatría</i> : exaltación de la técnica. <i>Técnica ciega.</i>

Fruto de la Razón Metafísica (<i>Sophia</i>).	Fruto de la Razón Científica (<i>Epísteme</i>).	Fruto de la Razón Técnica (<i>Tékne</i>).
---	---	---

CRITERIOS PRAXIOLÓGICOS

<u>PRAXIOLOGÍA TRADICIONAL</u>	<u>PRAXIOLOGÍA MODERNA</u>	<u>PRAXIOLOGÍA CONTEMPORÁNEA</u>
<p>Ética de la virtud. Basada en principios objetivos de raíz ontológica. Tiene orientación trascendente.</p>	<p>Ética <i>consecuencialista</i>. Según las consecuencias prácticas inmanentes (hipotéticas o reales).</p>	<p>No-ética. Negación de la ética.</p>
<p>- De base metafísica y teológica. - Se postula a partir de un intento de comprensión profunda de la realidad y, más específicamente, del hombre (su origen, su naturaleza, su sentido y su valor).</p>	<p>Multiplicidad de versiones: - <i>Formalista</i> (basada en el <i>imperativo</i> categórico de cuño kantiano). - <i>Pragmática</i> (utilitaria o hedonística).</p> <p><i>Obra sólo según una máxima tal, que puedas querer al mismo tiempo que se torne en ley universal</i> (I. Kant, <i>Fundamentación de la metafísica de las costumbres</i>, 1785).</p> <p><i>Lo que de algún modo es objeto de cualquier apetito o deseo humano es lo que con respecto a él se llama "bueno". Y el objeto de su odio o aversión, "malo"; y de su desprecio,</i></p>	<p>- Rechazo de todo intento de legitimación. - Reducción al <i>factum</i> (lo fáctico). - Confusión con el poder (<i>si puedo hacerlo, está bien; está bien porque puedo hacerlo</i>). Imperio de los <i>deseos</i> (conscientes e inconscientes), determinados principalmente por los <i>bajos instintos</i> hipertrofiados. - Estigmatización de la ética de principios como rasgo típico de una <i>personalidad autoritaria</i> (T. Adorno, <i>Escuela de Frankfurt</i>).</p>

	<p><i>“vil” e “inconsiderable” o indigno. Pero estas palabras de bueno, malo y despreciable siempre se usan en relación con la persona que las utiliza. No son siempre y absolutamente tales, ni ninguna regla de bien y de mal puede tomarse de la naturaleza de los objetos mismos, sino del individuo (donde no existe el Estado) o (en un Estado) de la persona que lo representa; o de un árbitro o juez a quien los hombres permiten establecer e imponer como sentencia su regla del bien y el mal (T. Hobbes, Leviatán, 1651).</i></p>	
--	--	--

FOCALIZACIÓN EXISTENCIAL

Hasta el siglo XIII la vida eterna era una total certeza, pero a partir de allí esa certeza comienza a resquebrajarse. [...] Estas verdades de plomo [Dios ... es nuestro principal hacedor y bienhechor...], que se caen de suyo y que fueron evidentes hasta el siglo XIII, han desaparecido de la conciencia del hombre occidental y no llegaron a ser implantadas en el hombre oriental.

Hoy solo existe la esperanza mundana que se agota en un bienestar material sumergido en un océano de falsa espiritualidad. A ello se suma una cantidad enorme de falsos derechos humanos que hacen que la vida sobre la Tierra se transforme en una parodia... (Alberto Buela, Pensamiento de Ruptura).

<u>FOCALIZACIÓN EXISTENCIAL DEL HOMBRE TRADICIONAL</u>	<u>FOCALIZACIÓN EXISTENCIAL DEL HOMBRE MODERNO</u>	<u>FOCALIZACIÓN EXISTENCIAL DEL HOMBRE CONTEMPORÁNEO</u>
Eternidad (Vida Eterna). Sentido de trascendencia (Esperanza).	Futuro (el <i>mañana</i> de la historia). Inmanentismo <i>optimista</i> .	Instante (el <i>presente</i> dentro de la historia). Inmanentismo <i>pesimista</i> .
Presente Absoluto.	<i>Presente</i> venidero.	Presente fugaz (en vertiginosa fuga).
Fuera del tiempo (<i>supra-histórico</i>).	Dentro del tiempo (<i>intra-histórico</i>).	Dentro del tiempo (<i>intra-histórico</i>). Atomización de la percepción humana del tiempo.

<p>El sentido de la historia proviene de la Eternidad. Este sentido <i>supra-histórico</i> tiene su origen en una pugna entre el <i>Ser</i> y la <i>nada</i> (es decir, entre el <i>Bien</i> y el <i>mal</i>).</p>	<p>El sentido de la historia proviene de sí misma. Este sentido <i>intra-histórico</i> se presenta bajo diversas versiones, según la ideología de la que se trate (verbigracia, para el marxismo: el <i>motor</i> de la historia es la <i>lucha de clases</i>).</p>	<p>La historia carece de sentido (expresión nihilista).</p>
<p>Religión.</p>	<p>Utopía (a veces, con apariencia científica).</p>	<p><i>No future</i> (expresión nihilista).</p>

PARALELISMOS...

* *La religión ha sido considerada por todos los hombres, y en todos los tiempos, como el fundamento indestructible de las sociedades humanas* (Platón, *Las Leyes*, Libro X).

* *Es cosa que admira ver de qué manera en todas nuestras cuestiones políticas tropezamos siempre con la teología* (Pierre-Joseph Proudhon, *Confesiones de un revolucionario*).

* *La tercera gran tendencia moderna fue sustituir la religión por ideologías o “grandes relatos legitimadores” capaces también de movilizar las masas* (Gonçal Mayos, *¿Metarelatos e ideologías sustituyen Dios?*).

	<u>TRADICIÓN CRISTIANA</u>	<u>DEMOCRATISMO MODERNO</u>	<u>MARXISMO</u>
PRINCIPIO DEL ORDEN CÓSMICO	Razón Divina (<i>Nous -- Logos</i>).	El orden físico (<i>Physis</i>).	La contradicción <i>dialéctica</i> (<i>tesis, antítesis y síntesis</i>).
EL HOMBRE PRIMORDIAL.	<i>Adán y Eva.</i> Creatura dilecta de DIOS. Imagen y Semejanza de DIOS. Rey de la Creación.	El <i>buen salvaje</i> de vida aislada.	La colectividad humana.
ESCENARIO INICIAL	Paraíso terrenal: <i>Jardín del Edén.</i>	<i>Estado de naturaleza.</i>	<i>Prehistoria.</i>

RUINA DEL ESCENARIO INICIAL	<i>Pecado original (Caída de la Humanidad – Expulsión del Jardín del Edén).</i>	Primera apropiación (aparición de la propiedad privada).	Primera apropiación (aparición de la propiedad privada).
<i>MOTOR DE LA HISTORIA</i>	Pugna entre el Bien y el mal.	Conflicto generalizado por la apropiación y la dominación.	<i>Lucha de clases.</i>
PRECURSORES	Antiguos profetas (ante todo, hebreos; pero también paganos).	Bodin y Maquiavelo.	Rousseau y Voltaire (iluminismo), Robespierre y Marat (jacobinismo) y Saint-Simon (socialismo utópico).
FUENTE DE REDENCIÓN Y SALVACIÓN	<i>La Encarnación.</i>	La Razón (instrumental).	<i>El progreso indefinido.</i>
PRIMEROS ANUNCIADORES DE REDENCIÓN Y SALVACIÓN	<i>San Juan el Bautista y los apóstoles.</i>	Rousseau.	Marx y Engels.
MESÍAS (REDENTOR Y SALVADOR)	JESUCRISTO.	Robespierre y Marat.	Lenín y los bolcheviques.
TRAIDOR FUNDAMENTAL	Judas Iscariote.	Los <i>representantes</i> (en la democracia indirecta o representativa).	Los socialdemócratas.
EPISODIO REDENTOR Y SALVÍFICO	La Crucifixión y Resurrección de JESUCRISTO.	<i>El contrato social.</i>	<i>La revolución del proletariado.</i>

DOCTRINA FUNDAMENTAL DE LA REDENCIÓN Y SALVACIÓN	Evangelios sinópticos.	<i>El Contrato Social.</i>	<i>El Manifiesto Comunista.</i>
CUERPO MÍSTICO. DEPOSITARIO DE LA GRACIA Y PORTADOR DE LA REDENCIÓN Y SALVACIÓN	La Iglesia Católica.	<i>La sociedad civil.</i>	<i>El proletariado.</i>
CABEZA VISIBLE DEL CUERPO MÍSTICO.	El Sumo Pontífice y el clero.	La multitud de los ciudadanos.	El partido comunista y la <i>Internacional socialista.</i>
INICIACIÓN PARA LA REDENCIÓN Y SALVACIÓN. INGRESO AL CUERPO MÍSTICO	Bautismo.	Adhesión al <i>contrato social.</i>	Adquisición de <i>consciencia de clase</i> (o <i>consciencia revolucionaria</i>).
ORDEN SOCIAL BASADO EN LA DOCTRINA DE REDENCIÓN Y SALVACIÓN	La Cristiandad.	Democracia directa (basada en la <i>soberanía popular</i> y movida por la <i>voluntad general</i>).	<i>La dictadura del proletariado.</i>
REDENCIÓN Y SALVACIÓN CONSUMADA.	El Reino de DIOS.	El imperio de la <i>voluntad general.</i>	<i>La sociedad comunista.</i>

ⁱ Para el Cristianismo, **DIOS** es **Uno y Trino** (Un solo DIOS, Tres Personas Divinas: **DIOS Padre, DIOS Hijo (Jesucristo)** y **DIOS Espíritu Santo**). Además, **Jesucristo** es **DIOS-Hombre** (en su Persona, *unión hipostática* de Naturaleza Divina y naturaleza humana).

El **ser humano** ha sido creado por **DIOS Padre** a **imagen y semejanza** de **DIOS Hijo**, imprimiéndose en él, según la belleza arquetípica, **DIOS Espíritu Santo**.

La **imagen** o **ícono** (*eikon*) pertenece al **orden del ser** (da lugar a un concepto ontológico y estático). En tanto que la **semejanza** (*omoiosis*) pertenece al **orden del quehacer** (da lugar a un concepto ético y dinámico). Así creado, el **ser humano**, primigeniamente, era **imagen y semejanza** de **DIOS**. Lo era por su **inteligencia** (aptitud para conocer la Verdad; reflejo de la Sabiduría Divina) y por su **libertad** (aptitud para elegir libremente el Bien). También por su **incorruptibilidad e inmortalidad**; por su **santidad**; por su **parresía** (familiaridad con **DIOS**); por su **señorío**; y por su **belleza sinfónica** (*el hombre es una ordenación musical, un himno maravilloso; es la música de Dios, su resonancia; un microcosmos en concierto y armonía*, según San Gregorio de Nyssa). Así, el **ser humano** permanecía en la **felicidad plena**.

Producida su **caída**, el **ser humano** pierde su **semejanza** de **DIOS**. Entre otras cosas, entra la **muerte** en el mundo. Luego de dicha **caída**, el hombre está llamado a recuperar su **semejanza** de **DIOS**. En esencia, el itinerario de la perfección espiritual consiste en **pasar de la mera imagen a la semejanza**, esto es: la **santidad** (de la *semilla* al *árbol*). **Jesucristo** se encarnó, entrando en la historia humana, para **redimir** al **ser humano**:

- *Dios se hizo hombre para que el hombre se haga Dios* (San Agustín de Hipona).

- *...tal es la razón por la que el Verbo se hizo hombre, y el Hijo de Dios, Hijo del hombre: para que el hombre al entrar en comunión con el Verbo y al recibir así la filiación divina, se convirtiera en hijo de Dios*" (San Ireneo de Lyon).

- *El Hijo de Dios ha venido a destruir las obras del demonio. Él se ha unido a nosotros y a nosotros nos ha unido a él; y, así, el descenso de Dios a lo humano ha provocado el ascenso del hombre a Lo Divino* (San León).

- *El Hijo Unigénito de Dios, queriendo hacernos partícipes de su divinidad, asumió nuestra naturaleza, para que, habiéndose hecho hombre, hiciera dioses a los hombres* (Santo Tomás de Aquino).

ⁱⁱ Tradicionalmente, el Cristianismo enseña que **DIOS**, desde la Eternidad, consagra a cada hombre a una misión personal, tal como consagrara a Jeremías para profetizar a las naciones.

ⁱⁱⁱ En *Grundrisse*, K. Marx dice que la naturaleza humana es una *totalidad de necesidades e impulsos*.

En *La ideología alemana*, identifica a la naturaleza humana con las necesidades humanas: *sus necesidades, en consecuencia, su naturaleza*".

En suma, K. Marx concebía a la naturaleza humana en clave materialista, como un complejo de *tendencias, impulsos, poderes esenciales e instintos* para actuar con el fin de satisfacer las *necesidades* de objetivos externos.